

SIMILITUDES

&

DIFERENCIAS

Juvenicidio Físico

Juvenicidio Moral

1. Políticas globales neoliberales

Estos dos procesos de Juvenicidio dan cuenta de los efectos de las políticas neoliberales que responden al modelo capitalista y de acumulación del poder. Tanto el Juvenicidio Físico como moral utilizan la figura joven como objetivo de políticas discriminatorias, y son modelos expandidos alrededor del mundo y centrales para la generación de fenómenos Juvenicidas.

1. Dimensión Temporal

Lo que se denomina eliminación concretamente en el Juvenicidio Físico, tiene que ver con la dimensión palpable, corporal de los jóvenes y se puede entender como un evento inmediato, pues se refiere al asesinato mismo.

Este proceso es sistemático. Se trata de dinámicas que ocurren en el tiempo, ya sea incrementando o perpetuándose. Se puede asimilar al concepto introducido por el Prof. Germán Muñoz González, como el "Juvenicidio Gota a Gota"¹ donde se elimina social, laboral y económicamente a los sectores jóvenes, de manera programada.

2. Alimentados por la desacreditación de lo joven como identidad

Tanto el Juvenicidio físico como el moral se basan en la desacreditación de la identidad juvenil como pilar para su exterminio. Se necesita que el joven sea "sacrificable" para que se pueda eliminar tanto física como moralmente.

2. Rol de los medios de comunicación

Los medios de comunicación actúan en complicidad con los responsables del Juvenicidio Físico, aumentando la impunidad sobre los casos, así como la desinformación sobre las reales causas estructurales. Igualmente, saturan y normalizan la violencia como condición aceptada de la sociedad.

Se centra en reforzar estereotipos y contribuir a la creación de imágenes que desacreditan a la población juvenil, además de reforzar imaginarios clasistas, sexistas, homofóbicos, racistas y de orden adultocrático.

3. Impunidad

Como lo menciona el Prof. Valenzuela: Para que el Juvenicidio ocurra, "debe existir una fuerte degradación del funcionamiento de las insituciones que posibilite la permanencia de la corrupción e impunidad"². Esto aplica tanto para el Juvenicidio Físico como el Moral, pues los responsables de matanzas nunca son traídos a luz, así como los responsables de las condiciones de precariedad social y económica del Juvenicidio Moral no son cuestionados.

3. Repercusiones morales y psicológicas para familias y círculos comunitarios

Ser testigo de más asesinatos de personas jóvenes es para la comunidad una señal de alerta sobre un régimen que no tiene descanso. Para las familias los daños son irreparables, además sumando los altos niveles de impunidad, se trata de pérdidas inmesurables.

Condiciones de desespero a causa del No Futuro. Los jóvenes están en condiciones de indefensión, pues el ecosistema a su alrededor está desgastado y no aporta oportunidades para que puedan defenderse.

4. Formas de control social y poblacional

Ya sea física o moralmente, el aniquilamiento de los jóvenes y su exclusión de circuitos socio-económicos, evidencia que este sector de la población es considerado "marginal", "innecesario" y en muchos casos "peligroso". Es decir, los jóvenes constituyen un sector indeseado, según la lógica de quienes retienen el poder. La eliminación física y moral contribuyen a la limpieza social³, preservando sólo a las minorías más privilegiadas.

4. Uso de diferentes formas de violencia y dominación

Las tecnologías encaminadas al Juvenicidio físico se ocupan del control y poder sobre los cuerpos de las personas, se centran en tomar la vida misma. La muerte es el instrumento de dominación política.

La violencia predominante en el Juvenicidio Moral es la violencia simbólica que se encarga de eliminar un sector muy importante en la sociedad a partir de imaginarios destructivos y al hacer menos aceptable los medios para tener una vida digna y pasar a la adultez.

Referencias:

- 1- Muñoz, G. (2017) "Juvenicidio: Crimen de Estado" Video introductorio al Curso 3. "El juvenicidio como crimen de Estado" del Diplomado "Juvenicidio y Vidas Precarias en América Latina". <https://vimeo.com/214089093> Accedido el 12 de Agosto de 2018.
- 2- Valenzuela, José Manuel (2015). "Remolinos de viento: juvenicidio e identidades desacreditadas", en J.M. Valenzuela (Coord.), Juvenicidio. Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina y España. Barcelona & México: NED Ediciones, El Colegio de la Frontera Norte-ITESO . Pág. 41
- 3- Feffermann, M. (2015). Genocidio de la Juventud Negra: deconstruyendo mitos en J.M. Valenzuela (Coord.), Juvenicidio. Ayotzinapay las vidas precarias en América Latina y España. Barcelona & México: NED Ediciones, El Colegio de la Frontera Norte-ITESO. Pág 233

Fuentes:

- 1- Feixa, C., Cabasés, M.A., Pardell, A. (2015). "El juvenicidio moral de los jóvenes... al otro lado del charco" en J.M. Valenzuela (Coord.), Juvenicidio. Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina y España (pp. 235-269). Barcelona & México: NED Ediciones, El Colegio de la Frontera Norte-ITESO.
- 2- Planas-Lladó, A., Soler-Masó, P. & Feixa-Pàmols, C. (2014). "Juventud, políticas públicas y crisis en España: ¿Triángulo mágico o triángulo de las Bermudas?" Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 12(2), pp. 551-564.